

PRÉFACE

La préparation de cet *Annuaire* s'est heurtée à des difficultés accrues, dues, en particulier, à la suspension, totale ou partielle, par certains pays, de la publication de leurs statistiques habituelles ainsi qu'aux obstacles que rencontrent les transmissions postales. Néanmoins, tous les tableaux figurant dans la précédente édition de l'*Annuaire* ont été maintenus, à l'exception de ceux qui se rapportent à la production d'acide sulfurique, aux salaires, et au commerce par catégories de marchandises.

D'autres, par contre, et notamment les tableaux comprenant des données mensuelles, ont été amplifiés, de manière à donner une vue rétrospective pour toute la période de guerre (par exemple, chômage, emploi, production industrielle, taux de l'argent, actions, obligations, etc.). Certains autres sujets qui présentent un intérêt spécial d'actualité ont également été développés, notamment le chapitre relatif aux mesures monétaires (précédant le tableau 93 Cours des changes) et aux finances publiques.

Si les circonstances ont quelque peu retardé la préparation de cet ouvrage — l'édition précédente avait paru à la fin de janvier 1942 — ce retard se trouve largement compensé par le fait qu'un certain nombre de tableaux ont été avancés de deux ans, de sorte que le volume renferme un nombre considérable de données qui vont jusqu'à la fin de 1942.

Dans la mesure où la documentation est accessible, le volume réunit ainsi les principales et les plus récentes statistiques démographiques, sociales, économiques et financières de tous les pays du monde, en faisant ressortir les changements survenus depuis le début de la guerre.

Les cartes géographiques données à la fin du volume sont présentées sous la même forme que dans les trois éditions précédentes de l'*Annuaire*. Les notes du tableau 2 (pages 19-23) renseignent le lecteur à la fois sur les changements territoriaux survenus jusqu'au milieu de 1943 et, dans la mesure du possible, sur les dispositions prises à ce sujet. De même que les cartes, ces notes

PREFACE

The growing difficulties encountered in the preparation of this *Year-Book* were due, on the one hand, to the fact that certain countries had, either in whole or in part, suspended the publication of their customary statistics and, on the other hand, to the obstacles in the way of postal communications. Nevertheless, all the tables published in the preceding issue of the *Year-Book* have been maintained, with the exception of those relating to the production of sulphuric acid, wages, and trade by classes of commodities.

Others, however — more especially tables presenting monthly data — have been amplified so as to give a retrospective view of the whole war-period (e.g. unemployment, employment, industrial production, the tables relating to money market rates, shares, bonds, etc.). Some other subjects, which are of special topical interest, have also been further developed — for instance, the chapter concerning monetary measures (preceding Table 93, Exchange Rates) and public finance.

Although circumstances have somewhat retarded the preparation of this volume — the previous edition was issued at the end of January 1942 — this delay is largely compensated by the fact that it has been possible to carry on a certain number of tables for an additional two years. The volume thus contains a considerable amount of information brought up to the end of 1942.

In so far as the relevant data are accessible, the volume is a compendium of the most important and most recent demographic, social, economic and financial statistics of all the countries of the world and shows, in particular, the changes that have occurred since the beginning of the war.

The maps given at the end of the volume are presented in the same form as those in the previous three editions of the *Year-Book*. The notes to table 2 (pages 19-23) give information regarding both the territorial changes which occurred up to the middle of 1943 and, as far as possible, the provisions adopted in that connection. Neither these notes nor the maps are

n'ont aucun caractère officiel ; leur seul but est de fournir une base géographique à certaines données statistiques récentes, sans aucunement préjuger du caractère des modifications territoriales en question (voir, à ce sujet, la note figurant au bas de la page 3).

Ces modifications ont inévitablement affecté la continuité de certaines séries. C'est ainsi que, pour la Roumanie, les chiffres de 1940 et 1941 ne comprennent pas les territoires cédés à l'U.R.S.S., à la Bulgarie et à la Hongrie ; ceux de la Finlande ne comprennent pas les provinces cédées à l'U.R.S.S. ; dans ce dernier cas, bien que la cession n'ait eu lieu qu'en mars 1940, les données de 1939 afférentes aux provinces cédées n'ont pas toujours pu être recueillies. Les données statistiques disponibles pour la France depuis 1939 ne comprennent pas, en règle générale, les trois départements de l'Alsace et de la Lorraine.

Le transfert de territoires n'est, cependant, pas toujours immédiatement suivi de leur incorporation statistique, qui se fait parfois progressivement. En règle générale, les chiffres de 1939, pour la Hongrie, comprennent les « Territoires du Nord » rattachés en novembre 1938 ; ceux de 1940 comprennent, en outre, dans la plupart des cas, la Russie subcarpathique, et ceux de 1941, la partie de la Transylvanie rattachée à la Hongrie et, dans plusieurs cas, les territoires yougoslaves occupés. Les chiffres relatifs à l'Allemagne comprennent l'Autriche à partir de 1938, les districts sudètes, Memel et Dantzig à partir de 1939 ; certaines données relatives à 1941 et 1942, comprennent, en outre, une partie des territoires polonais rattachés. Divers chiffres donnés pour la Bulgarie sont de même affectés par l'agrandissement du territoire statistique.

Dans tous les tableaux, les pays sont groupés par continents et dans l'ordre alphabétique français. La Turquie figure sous « Europe », l'U. R. S. S. entre « Asie » et « Europe », le Siam sous son nouveau nom de « Thaïlande ». Depuis 1937, les chiffres relatifs à l'Inde ne comprennent pas la Birmanie, qui est donnée séparément. Le terme « Irlande » (Eire) se rapporte au territoire précédemment désigné sous le nom d' « Etat libre d'Irlande ».

in any sense official. They are intended solely to furnish a geographical basis for certain recent statistical data, without in any way prejudging the nature of the territorial changes in question (see, in this connection, the note at the foot of page 5).

These changes have inevitably affected the continuity of certain series. Thus, for Roumania, the figures for 1940 and 1941 do not include the territories ceded to the U.S.S.R., Bulgaria and Hungary ; those for Finland, for the same years, do not include the provinces ceded to the U.S.S.R. ; in the latter case, although the transfer did not take place until March 1940, it proved sometimes impossible to collect from the ceded provinces records concerning 1939. In regard to France, the statistical data available since 1939 do not, as a general rule, include the three departments of Alsace and Lorraine.

The transfer of territories is not, however, always followed immediately by their statistical incorporation, which sometimes takes place gradually. As a rule, the 1939 figures for Hungary include the " Northern Territories " incorporated in Hungary in November 1938 ; those for 1940 include also, in most cases, Sub-Carpathia, and those for 1941 that part of Transylvania which has been incorporated in Hungary and, in several cases, the occupied territories of Yugoslavia. The figures relating to Germany include Austria as from 1938 and the Sudeten Districts, Dantzig and Memel from 1939 ; some data for 1941 and 1942 include also part of the Polish territories incorporated in Germany. Various figures given for Bulgaria also are affected by the increase in the area of the statistical territory.

In all the tables, countries are grouped according to continents and arranged in French alphabetical order. Turkey is shown under " Europe ", the U.S.S.R. between " Asia " and " Europe " ; Siam is shown under its new name " Thailand ". As from 1937, figures given for India do not include Burma, which is given separately. The term " Ireland " (Eire) refers to the territory formerly designated " Irish Free State ".

Les prix en « francs-or » qui figurent au bas des tableaux relatifs à la production sont exprimés en francs de l'ancienne Union monétaire latine, équivalant au franc suisse d'avant septembre 1936 (teneur en or : 0,29032 gr. d'or fin). Comme, dans la majorité des cas, ces cours ne sont plus représentatifs, les séries en question n'ont plus été mises à jour.

Nous sommes particulièrement obligés à l'Institut international d'Agriculture pour une partie importante des données relatives à la production agricole, et au Bureau international du Travail pour de nombreuses statistiques d'ordre social. Des renseignements plus complets figurent, d'une part, dans l'*Annuaire international de Statistique agricole* et dans les *Bulletins mensuels de Statistique agricole* de l'Institut, et, d'autre part, dans l'*Annuaire statistique du Travail* et dans la *Revue internationale du Travail*. Nous sommes également reconnaissants de l'appui trouvé auprès de nombreuses administrations, d'organisations professionnelles, de diverses banques et d'éditeurs de revues économiques.

Certains des sujets qui figurent dans l'*Annuaire* sont traités plus à fond dans des volumes spéciaux publiés par le Service d'études économiques et dont les plus récents sont *Monnaies et Banques 1940/42* (paru en octobre 1942), *Le Commerce de l'Europe* (paru en juin 1941), ainsi que *Le Réseau du Commerce mondial* (édition anglaise parue en octobre 1942). Parmi les études publiées antérieurement, il y a lieu de citer l'*Aperçu général du Commerce mondial 1938*, les *Statistiques du Commerce international 1938*, le *Commerce international de certaines matières premières et denrées alimentaires par pays d'origine et de consommation 1938*, la *Production mondiale et les Prix 1938/39*, les *Balances des Paiements 1938* et, enfin, un recueil intitulé *Matières premières et denrées alimentaires, production par pays, 1935 et 1938*, publié en 1940. Les comptes d'Etat et la dette publique ont fait l'objet d'une publication sous forme de fascicules *Finances Publiques 1928-1935* et, pour quelques pays, *1928-1938*.

Tous ces travaux, ainsi que l'*Annuaire statistique* lui-même, trouvent leur synthèse dans *La Revue de la Situation économique mondiale*. Le volume

The price quotations in "gold francs" given at the foot of the production tables are expressed in francs of the old Latin Monetary Union, equivalent to the Swiss franc prior to September 1936 (gold content : 0.29032 gramme of fine gold). As, in most cases, these quotations are no longer representative, the series in question have not been brought up to date.

We are much indebted to the International Institute of Agriculture, which has contributed a large part of the data concerning agricultural production, and to the International Labour Office for many social statistics. Fuller information will be found, on the one hand, in the *International Year-Book of Agricultural Statistics* and *Monthly Crop Reports* of the International Institute of Agriculture and, on the other hand, in the *Year-Book of Labour Statistics* and *International Labour Review* of the International Labour Office. We wish also to acknowledge the valuable assistance received from numerous administrations, professional organisations, various banks and editors of economic reviews.

Some of the subjects covered by the *Year-Book* are dealt with more in detail in special volumes published by the Economic Intelligence Service. Among the more recent of these are *Money and Banking 1940/42* (issued in October 1942), *Europe's Trade* (issued in April 1941) and *The Network of World Trade* (issued in October 1942). Of studies which were published earlier, the following may be mentioned: *Review of World Trade 1938*; *International Trade Statistics 1938*; *International Trade in Certain Raw Materials and Foodstuffs by Countries of Origin and Consumption 1938*; *World Production and Prices 1938/39*; *Balances of Payments 1938*; and, lastly, a special statistical study entitled *Raw Materials and Foodstuffs, Production by Countries, 1935 and 1938*, published in 1940. For the period 1928-1935, or in a number of cases 1928-1938, State accounts and public debt have been dealt with, country by country, in a series of pamphlets on *Public Finance*.

All these memoranda, as well as the *Statistical Year-Book* itself, are synthesised in the *World Economic Survey*. The 1941/42 volume — which

1941/42, paru en décembre 1942, vise la période allant du milieu de 1941 à l'automne de 1942.

Une partie des statistiques contenues dans l'*Annuaire*, et plus particulièrement celles pour lesquelles on dispose de chiffres mensuels, est tenue à jour régulièrement dans le *Bulletin mensuel de Statistique* de la Société des Nations, qui contient, en outre, des tableaux spéciaux sur des sujets choisis (voir l'annonce figurant à la dernière page de l'*Annuaire*).

Le signe « — » indique que le chiffre est zéro ou négligeable, le signe « ... » que les chiffres ne sont pas encore publiés ou qu'on ne les a pas encore reçus, le signe « . » que les renseignements ne peuvent être obtenus ou n'existent pas, et le signe « * » qu'il s'agit de chiffres provisoires ou estimatifs. Dans les circonstances actuelles il devient, toutefois, de plus en plus difficile de distinguer entre les chiffres qui ne sont plus accessibles et ceux que l'on n'a pas encore reçus ; les critères qui, dans les éditions précédentes de l'*Annuaire*, avaient servi à distinguer entre le signe « . » et le signe « ... » tendent, par conséquent, à faire place à une appréciation de plus en plus incertaine. De même, le signe « * » s'applique de plus en plus souvent à des estimations plus ou moins fondées, voire même hypothétiques.

Dans les tableaux, les chiffres décimaux sont précédés d'un point et non d'une virgule. Les totaux mondiaux et continentaux comprennent, en général, des évaluations pour les pays au sujet desquels on ne possédait pas de données. Les pays dont les chiffres sont trop incomplets pour être compris dans les totaux sont marqués d'un « † » ; ces chiffres figurent entre parenthèses.

A. LOVEDAY,
Directeur du Département économique,
financier et du transit.

Société des Nations,
Genève.
Juin 1943.

appeared in December 1942 — relates to the period from the middle of 1941 to the autumn of 1942.

Current data for a number of tables included in the present volume, more particularly those for which monthly figures are available, are regularly kept up to date in the League of Nations *Monthly Bulletin of Statistics*, which frequently contains also special tables on selected subjects (see the advertisement on the last page of the present volume).

The sign “ — ” is used where a figure is nil or negligible, “ ... ” where figures have not yet been published or have not yet been received, “ . ” where information is not available or possibly non-existent, and “ * ” where figures are provisional or estimated. In present circumstances, however, it is becoming increasingly difficult to distinguish between cases in which figures are no longer accessible and those in which figures have not yet been received. The grounds on which, in previous editions of the *Year-Book*, the distinction was made between the sign “ . ” and the sign “ ... ” consequently tend to give place to a more and more uncertain estimate. Similarly, the sign “ * ” is applied, in an increasing number of cases, to estimates that are more or less conjectural or even hypothetical.

In the tables, decimal figures are preceded by a full-stop. World and continental totals comprise, as a rule, estimates for countries for which data are not available. Countries for which the figures are too incomplete to allow of their being included in the totals are marked with a “ † ” ; such figures are, moreover, shown in brackets.

A. LOVEDAY,
Director of the Economic, Financial
and Transit Department.

League of Nations,
Geneva.
June 1943.